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Удивительное дело, но в хозяйстве
практически не используют химических
удобрений: добрый предшественник да
плюс органика с животноводческих ферм
— вот источник питательных веществ для
зерновых. А это значит, что здешняя — и
животноводческая, и растениеводческая
— продукция  выдержит самые придирчи$
вые экологические экспертизы.

Таким пристрастным образом осмот$
рев поля в Орловском, Залегощен$
ском, Верховском, Новодеревень$

ковском районах, участники Дня поля сту$
пили на землю альма$матер отечествен$
ной агрономической науки. Шатиловская
опытная станция встречала гостей обнов$
ленными, похорошевшими корпусами,
роскошными аллеями столетних листвен$
ниц и цветниками. К 110$летию здесь за$
ложили еще один памятный сквер. 

Возлагая цветы к мемориальному кам$
ню вместе с маленькими жителями по$
селка Шатилово, губернатор Е.С. Строев
обратился прежде всего именно к под$
растающему поколению: "Мы должны по$
мнить свои корни". 8$летний шатиловец
Ванюшка Жирков, доверчиво и важно
держась за руку губернатора, согласно
кивнул. В данную минуту он, скорее все$
го, не до конца понимал значения момен$
та, не знал, какие знаменитости и зачем
съехались на его малую родину, и уж, ко$
нечно, не знал, сколько сил стоило наше$
му губернатору возродить Шатиловку и
сделать ее местом притяжения для све$
тил науки. Но все происходящее он на$
верняка запомнит на всю жизнь, и для не$
го, как и для десятков здешних ребяти$
шек, уже и это событие станет основой
исторических корней.

— Мы находимся на священном месте,
где закладывались первые опыты россий$
ской селекции, — сказал орловский гу$
бернатор. — А чем чаще мы будем "загля$
дывать в святцы" прошлого, тем успеш$
нее будет наше будущее.

— Своими  успехами аграрии Орлов$
ской области во многом обязаны тем, кто
работал и работает сейчас на этой стан$
ции, — подчеркнул на открытии памятного
камня президент РАСХН Г.А. Романенко.

Участники Дня поля возложили цветы и
к памятнику воинам, погибшим при осво$
бождении поселка Шатилово от немецко$
фашистских захватчиков, осмотрели му$
зей рода Шатиловых, восстановленный
селекционный корпус, побывали и в
усадьбе Шатиловых в селе Моховом. Ди$
ректор музея Таисия Демина рассказала
гостям Шатиловки о "славном роде рус$
ских помещиков Шатиловых", с 1616 года
владевших землями, на которых разме$
щены станция и ее опытные делянки, про$
демонстрировала новые приобретения
музея. В частности, зоологический музей
МГУ передал музею Шатиловых уникаль$
ную коллекцию чучел птиц, обитавших в
регионе: в свое время эта коллекция бы$
ла подарена университету Иосифом Ни$
колаевичем Шатиловым.

Большой интерес участников Дня по$
ля вызвала выставка образцов со$
временной сельскохозяйственной

техники, которая работает на полях сель$
хозпредприятий области. Здесь были
представлены: тракторы, комбайны, поч$
вообрабатывающие машины, разбрасы$
ватели удобрений, опрыскиватели, кор$
мозаготовительная техника отечествен$
ного (в частности орловского) и импорт$
ного производства.

Ну и, конечно, гвоздем программы стал
осмотр знаменитых опытно$производ$
ственных делянок  Шатиловки: здесь, на
огромном поле, раскинувшемся по обе

стороны дороги, представлено 300(!) сор$
тов и гибридов из 35 научно$селекционных
центров страны. В глазах пестрело от оби$
лия и разнообразия сортов — озимой пше$
ницы, ржи, тритикале, гречихи, гороха, ви$
ки, сои… Конечно, "королевой" среди
культур по силе интереса была озимая
пшеница, а среди селекцентров — Немчи$
новка. Баграт Сандухадзе, заведующий
отделом НИИСХ центральных районов Не$
черноземной зоны, представив  свое оче$
редное детище — новый сорт пшеницы
Немчиновская$24 с урожайностью 120
центнеров с гектара, получил в награду ап$
лодисменты и заметил, удовлетворенный
тем, как ухаживают в Шатиловке за его
"детьми": "Мои сорта хорошо выглядят!"

Несмотря на напряженный график
работы и тридцатиградусную жару,
губернатор Е.С. Строев и прези$

дент РАСХН Г.А. Романенко провели на
поле Шатиловки для орловских журнали$
стов настоящую пресс$конференцию.

— Сегодняшняя поездка на Шатилов$
скую сельскохозяйственную опытную
станцию, — сказал Е.С. Строев, — связа$
на с тем, что мы отмечаем 110 лет со дня
образования этого удивительного науч$
ного подразделения — уже тогда, еще во
времена царской России, отечественные
ученые задумывались о том, как сделать
рывок по увеличению урожайности сель$
скохозяйственных культур, стремились
изучать особенности почвы, чтобы вы$
рваться вперед в земледелии.

Чем отличается сегодняшняя встреча
ученых на Шатиловке от тех, что происхо$
дили здесь до этого, что изменилось в
лучшую сторону за 10 лет, что минуло с
начала ее возрождения? Во$первых, мы
окончательно восстановили опытную
станцию и институт зернобобовых куль$
тур, в которых теперь изучаются не толь$
ко все сорта, которые имеются в цент$
ральной полосе России. Здесь мы имеем
возможность изучить и ростовские, ку$
банские, поволжские сорта: уже не десят$
ки, а сотни сортов высеяны на испыта$
тельном поле Шатиловки. И мы можем их
сравнивать. Сегодня участники Дня поля
могут не просто посмотреть сорта: пред$

ставители каждого селекционного центра
сами рассказывают о свойствах своего
сорта, а производственники, руководите$
ли крупных агрофирм высматривают, ка$
кой сорт им больше приглянулся. Если
спросить у меня, то я скажу прямо: я пре$
клоняюсь перед Немчиновкой (НИИ сель$
ского хозяйства центральных районов Не$
черноземной зоны, расположенный в 
п. Немчиновка Одинцовского района Мо$
сковской области. — Прим. ред.), перед
академиком Б.И. Сандухадзе, который
создал сорта, позволяющие спокойно го$
ворить об урожайности уже даже не 40

центнеров зерна на круг, а 70 — 80, даже
100. Причем высоки не только количест$
венные, но и качественные показатели
этих сортов — из такого зерна с высоким
содержанием белка получается отличный
белый хлеб.

Вторая особенность нынешнего Дня
поля: впервые на полях Шатиловки мы ви$
дим короткостебельные сорта — кубан$
ские, саратовские, донские. У них стебель
примерно вдвое короче, чем у обычных
наших сортов, которые выращиваются в
центральной полосе, у них плотный колос,
они практически не полегают (полегание
— бич высокостебельных сортов). Поэто$
му на вопрос директора Краснодарского

НИИ: "Неужели вы и вправду имеете воз$
можность удвоить в области урожайность
зерновых?" я сегодня, находясь на полях
Шатиловки, еще раз утверждаю: да, есть
возможность нашим хлеборобам полу$
чать такие высокие урожаи, реально
рассчитывать на урожаи в 60 — 80 цент$
неров на круг. Это не сказка, это реаль$
ность.

"Дайте нам сорт, и мы перевернем
устоявшиеся представления о
возможностях российского зем$

леделия", — сказал в свое время Г.А. Ро$
маненко, президент РАСХН. В этот раз,

осмотрев в ходе Дня поля сортовые де$
лянки, а до этого поля агрофирмы
"Юность", президент Российской сельхоз$
академии добавил к своему категорично$
му утверждению некоторые уточнения:

— Да, новые сорта с продуктивностью
10 тонн с гектара — это то, что я имел в
виду. Если учесть, что средняя урожай$
ность по стране 18 — 19 центнеров, с уро$
жайностью 100 центнеров можно совер$
шить переворот. Другое дело, что мы
сильно отстаем в технологии, в средствах
химизации и механизации. В реальных
производственных условиях картина по$
лучается пестрая: даже у вас в области у
одних сельхозпроизводителей средние

показатели выше 60 центнеров на круг, а у
других, рядом, — 40. И в этом смысле ра$
боты еще много. Президент Путин в своих
выступлениях перед аграриями обращает
внимание на то, что нужны новые техно$
логии. А они включают три фактора: зем$
ля, растения и человек. У вас в Орловской
области все эти три проблемы решаются
хорошо: налицо забота о земле (здесь и
биологизация, и повышенные дозы удоб$
рений, и внесение органических удобре$
ний, о которых во многих местах уже за$
были), здесь прекрасные кадры и здесь
любят растения (будь то озимая пшеница,

будь то ячмень, есть отличные поля
других культур). Главное, чтобы высо$
кие достижения были у всех, чтобы
урожаи по 70 — 80 центнеров на круг
стали достоянием и лучших хозяйств,
и фермеров. У вас к этому есть
стремление, и это успешно решает$
ся.

Кэтому высказыванию Г.А. Рома$
ненко губернатор Орловщины
добавил: "Главное, что у нас в

области уже есть хозяйства, целые
агрофирмы — образцы получения
высочайших урожаев: уже не на опыт$
ных делянках, а при промышленных
технологиях здесь получают 60 — 70
центнеров с гектара. Здесь есть ог$
ромные поля — по тысяче гектаров —
с  такой урожайностью. Это не только
поля агрофирм С.А. Будагова и 
В.М. Марахина, которые уважаемые

академики видели накануне, это и поля
агрофирмы "Орловский Лидер", особен$
но в Залегощенском районе, это и поля в
Покровском районе (агрофирма "Агроин$
дустрия", руководитель В.А. Адаменко).
Одним словом, на Орловщине есть сель$
хозпредприятия, дающие образцы высо$
чайшей урожайности, у которых можно
учиться".

Представители академической науки
во главе с президентом РАСХН убедились
в этом воочию, осмотрев накануне поля в
ряде районов области. Замечателен и та$
кой комментарий Г.А. Романенко:

— Удивительно, но в области за два го$
да решили проблему увеличения посевов

рапса. Мы в стране ведем об этом разго$
вор несколько десятилетий, а здесь посе$
вы рапса не только удвоили — утроили! И
какие посевы: мне кажется, что я побывал
в  Швеции — только там я видел такие
большие массивы рапса. Мы обязательно
будет присылать к вам  на учебу — за опы$
том, как добиться подобных достижений.

А вот отзыв Г.А. Романенко о Шатилов$
ской станции$имениннице:

— Мы преклоняемся перед подобными
научными коллективами, которые не
только выжили в сложнейших условиях
перестроечной поры, но и дают хорошие
результаты. А то, что результаты хороши,
мы увидели сегодня своими глазами.

Надо сказать, что и президент РАСХН
Г.А. Романенко, и губернатор Ор$
ловщины Е.С. Строев в своем со$

вместном интервью неоднократно  под$
черкивали особую роль в селекции ози$
мой пшеницы академика Баграта Исме$
новича Сандухадзе. Вот что сказал на Дне
поля в Шатиловке в интервью орловским
журналистам знаменитый российский се$
лекционер:

— Для России с ее суровыми климати$
ческими условиями сорта  имеют решаю$
щее значение. И в этом смысле россий$
ские селекционеры преуспели: я в про$
шлом году подвел итоги селекционной
работы за 100 лет — и что вы думаете, те
сорта, которые районировали 80 лет на$
зад, при нашей технологии дали по 30
ц/га, а современные — 70 — 80 ц/га, т. е.
за 80 лет селекционеры удвоили урожай
озимой пшеницы. Конечно, доля сорта в
успехе хлебороба — 50%. А еще на 50%
величину урожая определяет агротехни$
ка. Но агротехника требует миллиарды
затрат, а сорта для нашего агрария в
сравнении с техникой ничего не стоят. Бе$
ри и увеличивай урожайность за счет сор$
та. Ко мне приезжают, просят дать два$
три мешка семян, и это бесплатно. 

Я считаю, что сортам у  нас в стране
уделяют очень мало внимания. Орловщи$
на — единственная область, где этому во$
просу придают огромное значение, здеш$
ние аграрии во главе с Е.С. Строевым
знают цену сорту. Признаюсь, у вас я  по$
лучаю огромный заряд на будущую рабо$
ту, вы толкаете меня вперед. Меня с ва$
шей областью связала судьба. Я уже 10
лет езжу сюда на День поля, меня интере$
сует, как мой сорт — мой ребенок! —  ве$
дет себя на чужом поле, как ухаживают за
ним. И то, что я  вижу — это блестяще! Не$
давно мне исполнилось 75 лет, но после
визита к вам мне кажется, что я только
приступаю по$настоящему работать. Ва$
ши  результаты побуждают меня к такой
продуктивной работе. Сейчас я  планирую
заложить сорта пшеницы — скороспелые
и высокоурожайные — до 160 центнеров
с гектара. На Западе — во Франции, Анг$
лии, Германии — в среднем получают по 9
— 10 тонн с гектара. Почему мы должны
быть хуже? 

Вот недавно ко мне приезжали из Ав$
стрии — там считают, что у нас развал в
стране, и в селекции в частности, они хо$
тят учить нас выращивать большой хлеб.
Но они ошибаются — наука селекции в
России находится на высочайшем уров$
не. И вот здесь сейчас, на Дне поля на
Шатиловской станции, находятся веду$
щие селекционеры страны: Ковтун, Гра$
бовец, Беспалова и другие, которые со$
здали настоящие шедевры мирового
уровня. Мы благодарим руководство об$
ласти, лично Егора Семеновича, всех за$
мечательных орловских аграриев за то,
что на Орловщине наши сорта внедряют
на таких огромных площадях.

Татьяна ПАВЛОВА.
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Надо ли говорить, что громкие
звания, завидные достижения не
падают в руки за здорово живешь.
Это итог высочайшего и многолет$
него напряжения сил всего коллек$
тива "Орёлоблэнерго" — от гене$
рального директора до электро$
монтера. Результат выверенной уп$
равленческой и производственно$
финансовой деятельности, умения
с максимальной пользой для раз$
вития компании решать сложней$
шие задачи, которые ставит перед
энергетиками современная эконо$
мика. 

А 2005 год вообще оказался для
"Орёлоблэнерго" особенно непро$
стым. Начать с того, что оно, соглас$
но Федеральному закону № 178 от
21.12.2001 года и соответствую$
щим областным нормативно$пра$
вовым актам, 23 декабря 2004 года
было преобразовано из знакомого
всем ОГУПП — областного госу$
дарственного унитарного произ$
водственного предприятия, в от$
крытое акционерное общество
(ОАО). 

Но на этом преобразования в
компании не завершились. В соот$
ветствии с федеральным законода$
тельством (ст. 6 ФЗ № 36 от

26.03.2003 года "Об особенностях
функционирования электроэнерге$
тики в переходный период") про$
изошло разделение видов деятель$
ности: ОАО "Орёлоблэнерго" стало
чисто сетевой электрической ком$
панией, а функция сбыта электро$
энергии от предприятия (вместе со
146 специалистами, занимающи$
мися этой деятельностью) была пе$
редана созданному 1 октября 2005
года на территории области Орлов$
скому филиалу ЗАО "ИНТЕР РАО
ЕЭС". 

Недавно состоялось годовое об$
щее собрание акционеров ОАО
"Орёлоблэнерго". В его работе
принял участие первый замести$
тель губернатора области, предсе$
датель совета директоров этого ак$
ционерного общества И.В. Сошни$
ков. С отчетным докладом о финан$
сово$хозяйственной деятельности
ОАО "Орёлоблэнерго" в 2005 году и
перспективах его развития высту$
пил генеральный директор пред$
приятия Г.Г. Карпушкин. 

Наверняка, все хорошо помнят,
какой сложной для энергоснабжа$
ющих компаний оказалась минув$
шая зима. Убегавшая далеко за ми$
нус 30 отметка термометра практи$

чески не оставляла шансов пред$
приятиям, которые готовились к
зимним холодам кое$как, по прин$
ципу "авось пронесет". Не проне$
сло. Многие серьезно поплатились
за такое, мягко скажем, легкомыс$
лие. 

Неудивительно, что Григорий
Григорьевич начал разговор о
проблемах, успехах и планах пред$
приятия с приятной констатации:
осенне$зимний максимум энерго$
нагрузок, отметил он, "Орёлобл$
энерго" прошло спокойно. Не было
срывов, аварий — никаких ЧП. Что
естественно, ибо "проводилась ра$
бота по стопроцентной подготовке
к функционированию  в условиях
зимы воздушных и кабельных сетей
электропередачи, электрообору$
дования трансформаторных под$

станций и распределительных
пунктов". Это и стало залогом ус$
тойчивости, надежности и беспе$
ребойности в работе всех объектов
энергетики. 

А хозяйство, надо сказать, у
"Орёлоблэнерго" масштабное. И
чтобы не сложилось обманчивое
впечатление какой$то легкости и
простоты, с которыми это предпри$
ятие решает серьезные задачи,
введем читателей немного в курс
дела. Итак, порядка 730 работни$
ков компании обслуживают более
1575 километров воздушных линий
электропередачи, более 1057 кило$
метров кабельных сетей, 877
трансформаторных подстанций, 32
распределительных пункта, 21808
светильников наружного освеще$
ния. И всё это должно работать чет$
ко, безупречно, без сбоев. И, как
видите, работает, благодаря знани$
ям, опыту, особой корпоративной
дисциплинированности энергети$
ков.

А ещё благодаря тому, что "Орёл$
облэнерго" не жадничает, когда
речь заходит об инвестициях в об$
новление сетей и электрооборудо$
вания, внедрение инновационной
техники и современных техноло$
гий. Без серьезных финансовых
вливаний в развитие производства
просто немыслимо современное
предприятие. В прошлом году их
сумма (ремонтные работы, рекон$
струкция, приобретение оборудо$
вания, техники и т.д.) превысила 54
млн. рублей. И год от года эта пози$
тивная динамика всё ощутимее.
Обозначим лишь некоторые пози$
ции. Так, в минувшем году было за$

менено 908 опор, свыше 148 км ли$
ний электропередачи, проложено
более 4 км кабельных линий. При$
чем при ремонте кабельных линий
использовались новые, техноло$
гичные и надежные термоусажива$
емые соединительные и концевые
муфты типа "Термофит". 

Сегодня затраты на энергоре$
сурсы — одна из основных расход$
ных статей в бюджете любого ко$
нечного потребителя. Поэтому осо$
бое значение приобретает полная и
объективная картина о расходе
электроэнергии, возможность ана$
лиза полученной информации, про$
гнозирование и управление энер$
гопотреблением на всех этапах и
по всей цепочке потребителей.

Эту задачу не решить без освое$
ния инновационных технологий.  В
частности, без высокоэффектив$
ной системы АСКУЭ, с помощью ко$
торой можно оперативно получать
всю необходимую информацию об
энергопотреблении большого ко$
личества конечных потребителей.
Только в течение одного 2005 года
в оборудование системами АСКУЭ
и замену индукционных счетчиков
электроэнергии на электронные у
5303 абонентов было инвестирова$
но более 5,6 млн. рублей. Эта важ$
ная работа продолжается и в теку$
щем году. Еще у 10000 абонентов
появятся современные приборы
учета. Сумма инвестиций составит
почти 10 млн. рублей.

Пути снижения потерь электро$
энергии хорошо известны, но нуж$
ны настойчивость и последова$
тельность, а главное, желание до$
стичь нужного результата. Специа$

листы "Орёлоблэнерго", меняя в
соответствии с нагрузкой силовые
трансформаторы на трансформа$
торы меньшей мощности, отключая
в летнее время часть силовых
трансформаторов, перераспреде$
ляя нагрузки по фазам воздушных
сетей и т.д., добиваются впечатля$
ющих результатов. Судите сами: за
минувший год сэкономлено свыше
940 тыс. киловатт электроэнергии. 

Короче, можно экономить бук$
вально на всём — если, конечно,
делать это умеючи. Взять хотя бы
привычные уличные светильники.
Вроде бы мелочь, но, если помни$
те, их на попечении работников
"Орёлоблэнерго" почти 22 тысячи.
Это внушительные затраты. Поэто$
му в последнее время старые све$
тильники активно меняются на бо$
лее современные и экономичные. В
прошлом году, например, таких бы$
ло поставлено более 370 штук. 

Из отдельных достижений по
разным направлениям деятельнос$
ти складывается общий позитив$
ный результат работы всего пред$
приятия. По данным Г.Г. Карпушки$
на, объем услуг, оказанных ОАО
"Орёлоблэнерго" в 2005 году, пре$
высил 612 млн. рублей, получено
28,3 млн. рублей чистой прибыли,
рентабельность составила 5,8%.
Среднемесячная зарплата на пред$
приятии — 8203 рубля (рост к уров$
ню 2004 года — 121,4%). Размер
дебиторской задолженности по
сравнению с 2004 годом снизился
на 4,3 млн. рублей и составил на ко$
нец 2005$го 32,1 млн. рублей. Кре$
диторская задолженность снизи$
лась на 14,1 млн. рублей — до 12,7

млн. рублей. В бюджеты всех уров$
ней в прошлом году было уплачено
64,7 млн. рублей (рост к уровню
2004 года — 114%). 

Один известный политик, озна$
комившись с производственно$
экономическими показателями
"Орёлоблэнерго", узнав о действу$
ющей на предприятии системе со$
циальной поддержки его работни$
ков (в том числе и бывших), назвал
его "островком социализма".
Лишь несколько штрихов к сказан$
ному. По результатам областного
смотра$конкурса ОАО "Орёлобл$
энерго" в 2005 году стало победи$
телем в номинации "Лучшая орга$
низация Орловской области в сфе$
ре охраны труда". Только в про$
шлом году на улучшение условий
труда энергетиков и на повышение
его безопасности было израсходо$
вано более 1,9 млн. рублей. Боль$
шие деньги — но здоровье людей
дороже. 

"Лучшая организация", "высо$
коэффективное предприятие",
"лидер отрасли", "золотой запас
Отечества" ("Орёлоблэнерго" ста$
новилось победителем и в этом
всероссийском конкурсе)... Нет
смысла перечислять все достиже$
ния и награды. Тем более что кол$
лектив предприятия, его неуго$
монный генеральный и не почива$
ют на лаврах. Ведь ясно же: оста$
новка в развитии — это конец биз$
неса. Стабильность хороша только
в росте важнейших производ$
ственных показателей. ОАО "Орёл$
облэнерго" такой рост демонстри$
рует с завидным постоянством. По
словам И.В. Сошникова, это пред$
приятие нашло свое место в рынке
и имеет всё необходимое для даль$
нейшего динамичного развития.

С. НИКОЛАЕВ. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

ВЫСОКОЕ НАПРЯЖЕНИЕ «ОРЁЛОБЛЭНЕРГО»
ОАО "Орёлоблэнерго" — предприятие, крепко стоящее на ногах.

И в России хорошо известное  — несколько лет кряду фирма,
которой уже четверть века бессменно руководит опытнейший
специалист, заслуженный энергетик Российской Федерации 
Г.Г. Карпушкин (на снимке), признавалась победителем
всероссийских конкурсов среди коммунальных предприятий. И  за
границей успели основательно "наследить" орловские энергетики:
например, из Лондона Григорий Григорьевич привез как4то
престижную награду "За эффективное ведение бизнеса и деловое
партнерство".

На правах рекламы
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Академики РАСХН Б.И. Сандухадзе, Е.С. Строев, директор Шатиловской станции А.А. Боравлев, прези$
дент РАСХН Г.А. Романенко и, конечно, Ванюшка Жирков. Экспозиция музея рода Шатиловых.
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В СТРАНЕ И МИРЕ

ПРИЧИНА
КАТАСТРОФЫ —
ТЕХНИЧЕСКАЯ
НЕИСПРАВНОСТЬ?
Правительственная ко�

миссия, расследующая

обстоятельства катаст�

рофы A�310 в аэропорту

Иркутска, в качестве ос�

новной версии рассмат�

ривает техническую не�

исправность самолета.

По мнению представите$
лей комиссии, сложные ус$
ловия посадки — мокрая и
короткая взлетно$посадоч$
ная полоса, а также ошибки
пилотов — рассматривают$
ся лишь как сопутствующие
обстоятельства. 

Специалистам комиссии
теперь предстоит опреде$
лить, на кого будет возло$
жена вина за неудовлетво$
рительное техническое со$
стояние аэробуса — на ком$
панию$авиаперевозчика S7
(ранее "Сибирь"), произво$
дителя A$310 — компанию
Airbus, или ремонтную базу,
на которой самолет в по$
следний раз проходил об$
служивание.

МЕЖДУ
ПИТЕРОМ 

И МОСКВОЙ
СТОЯТ ПОЕЗДА
Между Санкт�Петербур�

гом и Москвой парали�

зовано движение всех

поездов. 

Поезда, которые должны
были отправиться из Моск$
вы вчера вечером, отходят
только сегодня. По уточнен$
ным данным, вечером 11
июля на перегоне Дороши$
ха — Лихославль Москов$
ского отделения Октябрь$
ской железной дороги охот$
ники за цветными металла$
ми украли 600 метров мед$
ного кабеля. При этом зло$
умышленники повредили
600 метров дорожного по$
лотна. 

Руководители Октябрь$
ской дороги проводят сроч$
ное совещание по ликвида$
ции последствий диверсии.
Уже создана специальная
комиссия, которая займется
расследованием этого ин$
цидента. 

Сегодня поезда прибы$
вают на вокзалы Москвы и
Санкт$Петербурга с боль$
шим опозданием. 

МИНИСТР
ОБОРОНЫ

ОСВАИВАЕТ
ВЕРТОЛЁТ

Министр обороны РФ

Сергей Иванов посетил

вчера в Ростове�на�Дону

оборонные предприятия

области. 

На Ростовском вертолет$
ном заводе, где недавно в
серийное производство был
запущен штурмовой верто$
лет Ми$26Т, глава Минобо$
роны ознакомился с боевой
машиной. 

Новый вертолет, уже на$
чавший поступать в войска,
способен выполнять задачи
в любую погоду и будет ос$
нащен самой современной
техникой.

ОШИБКА НИНО
БУРДЖАНАДЗЕ
С просьбой заменить

миротворческий контин�

гент СНГ в Абхазии на

международные силы

обратилась к Совету

Безопасности ООН спи�

кер грузинского парла�

мента Нино Бурджана�

дзе. 

Она мотивировала эту
просьбу тем, что "россий$
ские миротворцы не явля$
ются нейтральными". 
Н. Бурджанадзе обвинила
Москву в снабжении абхаз$
ской стороны современным
оружием, пособничестве
нарушениям прав человека
и этническим чисткам, а
также в препятствовании
переговорам о будущем
статусе республики. "За по$
следние 14 лет мы не доби$
лись никакого продвижения
вперед к урегулированию
конфликта", — заявила спи$
кер грузинского парламен$
та. 

Постоянный представи$
тель РФ при ООН Виталий
Чуркин назвал допущенные
Бурджанадзе антироссий$
ские выпады "большой
ошибкой".

По сообщениям

информагентств.

ППААММЯЯТТЬЬ

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

Из публикации "Орловской
правды" 26 июня 1941 года:
"Секретарь комсомольской

организации завода им. Медведева
тов. Васина еле успевает отвечать
на вопросы.

— Как написать заявление?
— Кому передать мою просьбу?
Это спрашивают девушки$работ$

ницы и служащие завода, решив$
шие идти в Рабоче$Крестьянскую
Красную Армию.

Комсомолка из цеха № 2 тов.
Орехова пошла прямо в военкомат.

— Я желаю ехать на фронт, — за$
явила она дежурному.

— Послать не можем, — ответи$
ли девушке.

Но она ушла из здания военкома$
та только после того, как было при$
нято заявление".

"Орловская правда", 29 июня
1941 года: "Секретарь партбюро за$
вода № 5 тов. Леонов только что
вернулся из цехов завода.

— Такого трудового героизма,
дисциплины и сплоченности кол$
лектива, как теперь, еще не бывало
на заводе, — говорит он".

"Орловская правда", 1 июля 1941
года: "Рабочие и работницы Хому$
товского совхоза с глубоким возму$
щением узнали о вероломном напа$
дении фашистских варваров на гра$
ницы нашей счастливой Родины.
Выступая на митинге, кузнец тов.
Сметанин сказал:

— Я с радостью иду защищать
нашу великую Родину. Не отдадим
врагу ни одной пяди Советской зем$
ли. А вы, товарищи, спокойно и са$
моотверженно работайте в тылу.
Мы уничтожим кровавых фашис$
тов". 

Областная печать стала широ$
ко публиковать материалы о
советском патриотизме и

трудовом героизме, о мужестве во$
инов на фронте. Появились новые

рубрики: "На благо Родины", "Тру$
довая доблесть", "Инициатива пат$
риотов", "Место женщин у станка,
на тракторе в поле" и другие.

В связи с началом войны в Совет$
ском Союзе уменьшались тиражи,
изменялась периодичность и сокра$
щался объем центральной и мест$
ной печати. Республи$
канские, областные газе$
ты стали издаваться на
двух полосах пять раз в
неделю (в частности,
"Орловская правда" в го$
ды войны не выходила в
понедельник и четверг).
Районные газеты пере$
водились на еженедель$
ный выпуск на двух поло$
сах. Согласно решению
ЦК ВКП(б) все молодеж$
ные газеты  страны (за
исключением "Комсо$
мольской  правды") были
закрыты — их матери$
альная база передана
редакциям военных га$
зет. Соответственно,
коллективы "Комсомоль$
ца" и "Орловской прав$
ды" были слиты в один
(последний номер "Ком$
сомольца" — №  100 (574) — вышел
в свет 24 августа 1941 года). 

Многие журналисты орловских
газет ушли на фронт.  Собкор "Ор$
ловской правды" по Урицкому и Хо$
тынецкому районам Николай Андре$
евич Паков (родился в 1910 году в
Малоархангельском уезде) с 22 ию$
ля  1941 года  был в действующей
армии (после войны снова работал
собкором "Орловской правды").
Иван Сидорович Ершов (родился в
сентябре 1905 года в селе Марьевка
Борисоглебского уезда Тамбовской
губернии), окончил Орловскую парт$
школу, с февраля 1936 года работал
в "Орловской правде" (литработник,
замзавсельхозотделом, собкор), с
октября 1941 года — политрук роты

саперной бригады на Юго$Запад$
ном фронте. Художник "Комсомоль$
ца" Николай Дмитриев  с 19 сентяб$
ря стал сотрудником фронтовой  га$
зеты "На разгром врага" (в  ноябре
1941 года по состоянию здоровья
ушел из редакции, с 1944 года рабо$
тал в "Орловской правде").

Журналист "Орловской правды"
Сергей Беляков рвался на фронт, но
его не призывали. И тогда он отпра$
вился туда… с командировочным
удостоверением редакции. В сентя$
бре 1941 года уже на территории
Орловской области Сергей был в
окопах и землянках Брянского
фронта. Вернувшись в Орел, он был
в редакции до того момента, когда
фашистские танки загрохотали на
улицах города.  "Орловская правда"
была эвакуирована в Елец. 

Сюда  редакция прибыла 4 ок$
тября 1941 года  и сразу нача$
ла выпуск.  В связи с эвакуа$

цией в Елец областной газеты мест$
ный печатный орган — "Красное
знамя" — прекратил свой выпуск,

его сотрудники влились в коллектив
новой газеты. Редакция газеты рас$
полагалась на пл. Ленина, 1. Елец,
несмотря на довольно скромную
мощность полиграфической про$
мышленности города, в годы войны
стал крупным издательским цент$
ром: здесь издавались не только

областная "Орловская правда",
фронтовая "На разгром врага" и ее
выпуски на языках народов СССР,
но и целый ряд других газет, в том
числе "Курская правда". 

Когда в конце ноября  фашисты
вошли в этот древний русский го$
род, редакция "Орловской правды"
вынуждена была перебазироваться
в Краснинский район и разместить$
ся рядом со штабом 13$й Армии (к
декабрю 1941 года из 66 районов и
23 городов Орловской области
только Задонск, Задонский и Крас$
нинский районы не подверглись ок$
купации). 

"...В начале декабря сорок пер$
вого, — писала "Орловская правда",
— наши войска перешли в наступ$

ление и в течение четырех дней
упорных боев девятого декабря ос$
вободили от фашистских захватчи$
ков город Елец. В ходе боев против$
ник потерял убитыми и ранеными
около двенадцати тысяч своих сол$
дат и офицеров". С освобождением
Ельца началось изгнание оккупан$
тов с временно захваченной ими
территории  области. Тогда же были
освобождены от немецко$фашист$
ских захватчиков Становлянский,
Елецкий, Измалковский, Корсаков$
ский, Краснозоренский и Новоде$
ревеньковский районы...

Редакция "Орловской правды"
вернулась в Елец. За период с
5 октября по 31 декабря 1941

года здесь вышло 66 номеров газе$
ты совокупным тиражом 983 тыс.
экз., за период с 1 января по 31
марта 1942 года — уже 75 номеров
(1,335 млн. экз.). Таким образом,
количество номеров в следующем
после первого, самого трудного в
Ельце квартала,  выросло почти на
14 проц., тираж одного номера —
на 20 проц.

Редактором "Орловской правды"
в Ельце первое время был, как и
прежде, В.М.Балев. Затем, когда
его призвали в Красную Армию,  с
августа 1942 года ответственным
редактором газеты стал  И.Д. Пана$
чевный,  прежде работавший в кра$
евой газете "Красноярский рабо$
чий" (в Красноярске он вел сельско$
хозяйственную тему, был руководи$
телем так называемой совхозной
группы редакции). В Орле на протя$
жении многих десятилетий (?!)
практически не упоминается тот
факт, что в 1942 — 1943 гг. редакто$
ром областной газеты был И.Д. Па$
начевный. Например, в сборнике
"Летописцы" он упомянут лишь
один раз, да и то в связи с тем, что в
конце 1943 года  был освобожден от
этой должности, причем фамилия в
сборнике указана с ошибкой — "По$
начевный".

Вдекабрьские дни 1941 года
газеты "Орловская правда",
"На разгром врага" (Брянско$

го фронта) писали о героическом
подвиге елецкой девушки$комсо$
молки Ани Гайтеровой. В боях под
Русским Бродом отважная  пуле$
метчица уничтожила десятки гитле$
ровцев. А когда кончились пулемет$
ные диски, Аня Гайтерова подня$
лась во весь рост с пистолетом в ру$
ках и с криками "Ура!", "За Родину!"
подняла красноармейцев в атаку.
Вражеская пуля оборвала ее
жизнь... 

Страницы газеты рассказывали о
том, как бойцы и партизаны громили
фашистских захватчиков, как рабо$
чие и колхозники обеспечивали
Красную Армию всем необходимым.
Журналисты организовали своеоб$
разную перекличку воинов, сражав$
шихся на переднем крае, с теми, кто
ковал победу на трудовом фронте. 5
января 1942 года в "Орловской
правде" было опубликовано письмо
бойцов, командиров и политработ$
ников батальона Н$ской части тру$
дящимся города Ельца: "Дорогие
граждане и гражданки освобожден$
ного Ельца! Свыше ста километров с
боем прошла наша дивизия от Ель$
ца. Много блестящих боевых стра$
ниц внесла дивизия в историю Ве$
ликой Отечественной войны. За по$
следний месяц нами взяты Ольша$
нец, Елец, взяты Афанасьевка, Фе$
доровка, Успенка, Кунач, Липовец,
город Ливны, Коротыш, Сталино и
десятки других населенных пунктов.

… О героических подвигах наших
бойцов, командиров и политработ$
ников можно говорить очень много.
Мы устремлены вперед и только
вперед. Пусть трепещут черные фа$
шистские гады. За зверства, грабе$
жи, поджоги и насилие над совет$
скими людьми гитлеровцы отплатят
своей кровью.

… Вперед — на разгром врага!".
Алексей КОНДРАТЕНКО.

ГАЗЕТА ФРОНТОВОЙ ОБЛАСТИ

Должность военных комиссаров
была введена в армии 16 июля 1941
года. Они так же, как командиры, не$
сли полную ответственность за вы$
полнение  войсковой частью боевой
задачи. Без подписи комиссара ни
один приказ не считался действи$
тельным. В армии был и большой от$
ряд политруков в ротах. Комиссары и
политруки не только вели воспита$
тельную работу, но и
активно помогали ко$
мандирам в решении
сложных задач, свя$
занных с ведением
боевых действий, уп$
равлением войска$
ми. 

Осенью 1942 года,
когда наши Воору$
женные Силы значи$
тельно окрепли, ис$
чезли причины, вы$
звавшие  введение
института военных
комиссаров. Указом
Президиума Верхов$
ного Совета СССР 9
октября 1942 года
этот институт был уп$
разднен, и в армии
было установлено полное единонача$
лие. Комиссары и политруки получи$
ли назначения на должности замести$
телей командиров по политической
части. 

Боевые события Великой Отечест$
венной войны имеют много примеров
героических и мужественных поступ$
ков политработников. Одним из орга$
низаторов и руководителей обороны
Брестской крепости, где сражалась 
6$я Орловская стрелковая дивизия,
был полковой комиссар Е.М. Фомин. 

"Велика Россия, а отступать некуда
— позади Москва!" — эти слова по$
литрука 2$го батальона 1075$го
стрелкового полка В.Г. Клочкова ста$
ли девизом не только для 28 героев$
панфиловцев, отразивших атаки не$
мецких танков у разъезда Дубосеко$
во, но и для всех защитников Москвы
зимой 1941 года.

В бою под Новгородом при штурме
Кирилловского монастыря 24 августа
1941 года своим телом закрыл амбра$
зуру вражеского дзота политрук 1$го
батальона 125$го танкового полка 
А.К. Панкратов. Это был первый при$

мер героического самопожертвования
в годы войны. 

Из 167 Героев Советского Союза
орловцев — 8 политработников. Уро$
женец г. Ливны Н.П. Бочаров, полит$
рук 7$й роты 280$го стрелкового пол$
ка, 7 декабря 1941 года в бою заменил
раненого командира роты. Решитель$
ной контратакой рота остановила на$
ступление противника, чем обеспечи$

ла успех  дивизии. 12
января 1942 года ли$
венцу было присвое$
но звание Героя Со$
ветского Союза. Пос$
ле войны Николай
Павлович окончил
Академию им. Фрун$
зе, в 1976 году в зва$
нии генерал$майора
танковых войск уво$
лился в запас.

При форсирова$
нии реки Днепр за$
меститель команди$
ра стрелкового бата$
льона по политчасти
капитан И.Ф. Анохин,
уроженец с. Пол$Ус$
пенье Краснозорен$
ского района, лич$

ным примером вдохновлял молодых
солдат. Батальон выполнил задачу —
форсировал Днепр  и отбил 10 контр$
атак противника. Иван Федорович
был ранен, но поля боя не покинул. 15
января 1944 года он был награжден
Золотой Звездой Героя. 

Битва за Берлин приближала конец
войны. При штурме рейхстага 30 ап$
реля 1945 года группу разведчиков
756$го стрелкового полка, в составе
которой были сержанты М.А. Егоров и
М.В. Кантария, возглавлял замполит
батальона старший лейтенант 
А.П. Берест. Группа ворвалась в
рейхстаг, пробилась на крышу здания
и водрузила Знамя Победы. 

Инженерами человеческих душ не$
редко называли политработников в
армии. Они внесли достойный вклад в
дело Великой Победы над фашист$
ской Германией. 

А. ЖУТИКОВ.
Председатель Орловского

городского совета ветеранов
войны, труда, Вооруженных Сил и

правоохранительных органов,
полковник в отставке.

ЗАМПОЛИТЫ, 
ПОЛИТРУКИ 

В боевую летопись Великой Отечественной войны наряду 

с командным составом армии вписали немало героических

строк и политические работники. 

В январе 1944 года Дмитровский райвоен$
комат призвал всех парней 1927 года рождения
для обучения разминированию. С фронта к нам
направили опытных офицеров и сержантов.
Минёр ошибается один раз: или остаётся кале$
кой, или уходит навсегда. Во время нашего
обучения подорвался офицер$сапёр. Некото$
рые ребята не выдерживали напряжения и от
страха убегали домой.

Наступила весна 1944 года. Она несла лю$
дям радость и в то же время неимоверные труд$
ности. Поля и луга освобождались от снега,
оголялись мины, снаряды. Вспоминается наш
первый выход в поле в деревне Вижонке Дмит$
ровского района. Там проходила линия оборо$
ны Орловско$Курской дуги. Отряд из тридцати
пяти человек построен в одну шеренгу. Коман$
дир отряда, старшина Дукин, даёт нам послед$
ний инструктаж, предупреждает: надо быть
очень осторожными и внимательными. Звучит
команда: "К разминированию приступить!". Мы
идём в первый наш "бой". Первые робкие шаги
навстречу опасности. Первые обезвреженные
противопехотные мины ПМД$6. 

Один из ребят, Коля Горелов, спешит, стара$
ясь быть первым, в нём играет  мальчишеский
задор. Неожиданно взлетает в воздух высокий
столб чёрной гари с землёй. Коля отброшен в

сторону, но живой. Он бежит к нам без правой
руки до локтя, на левой — чудом уцелели два
пальца. В отряде — паника. Опять срочное по$
строение и строгое предупреждение: или на$
пряжённая осторожность, или смерть. Через
два часа работы снова жертва: в воздух взле$
тел Ваня Моисеев. Упал на землю без головы.
Некоторые ребята не выдерживают, просят ко$
мандира отряда отпустить их.

Мы окрестили их трусами… И вновь продол$
жается "бой". К вечеру все собрались за сто$
лом в деревенской хатёнке, уцелевшей от по$
жара. Несмотря на усталость и голод, не всем
хотелось есть. Картины прошедшего дня —
кровь и разорванные тела наших товарищей —
вызывали головокружение и тошноту. Кормили
картофельным супом без жиров. Но были хлеб
и соль. 

Первая ночь после "боя". Некоторые во сне
бредят, слышатся лёгкие стоны. Следующий
день проходит без жертв. За первую рабочую
неделю разминированы два огромных поля. Го$
това к вспашке земля, политая кровью ушед$
ших навсегда наших товарищей. Отряд постро$
ен. Недосчитались троих: один остался инва$
лидом, двое погибли.

Председатель колхоза, райвоенком, коман$
дир отряда благодарят нас. В душе чувствуется

гордость, что мы тоже — "на фронте", тоже — в
"бою".

Осмелев, приобретя навыки и опыт, позже
мы, подростки, смело шли на вражеские мины.
В очередную деревню, где нужно было разми$
нировать поля, входили с нашей любимой
строевой песней, которую сложил мой друг, Ко$
ля Посошников. Мелодию к ней мы тоже сами
придумали и пели под баян после работы вече$
рами или в строю. Вот первый куплет нашей
песни "минёров":

В глубоких снегах под Москвою, 
В морозную тёмную ночь 
Фашисты схватили бесстрашную Зою,
Отечества верную дочь.
Мы, "минёры", в грязных одежонках ходили

всегда строем, как военные, что вызывало у
жителей деревень глубокое и искреннее уваже$
ние. Как бы ни было тогда голодно, но люди от$
давали нам последний кусок хлеба, чтобы на$

кормить после работы.
Через месяц к нам пришло

пополнение (сколько было уби$
то и ранено, точно не помню, но
погибло немало подростков,
сержантов и офицеров). Отряд
был разделён на два. Первый,
имени Александра Матросова,
шёл по линии обороны на за$
пад, до станции Комаричи

Брянской области. Второй, имени Зои Космо$
демьянской, — на восток, до Троснянского рай$
она.

Я работал во втором отряде. Не у всех ребят
хватало смелости и стойкости. Помнится, как к
нам в деревню Холчёвку пришёл отряд из Кур$
ской области таких же, как мы, "минёров". При$
шли они с песней, со знаменем. Вместе легли
спать. А утром их и след простыл.

Были и среди нас такие, кто уходил "с поля
боя" домой без разрешения командира отря$
да. Но их возвращали. Некоторые родители че$
рез райвоенкомат добивались освобождения
своих сынков от этой опасной работы.

Мне, деревенскому пареньку из посёлка
Верхне$Неруссовский Дмитровского района,
робкому и застенчивому, но непреклонно ис$
полняющему задания командира, посчастли$
вилось тогда подружиться с ребятами из Дмит$
ровска. Эта дружба помогла мне стать смелым
и даже отчаянным. И я пишу с гордостью имена
и фамилии моих друзей тех лет, которые все до
единого были ранены и контужены, но остались
тогда живыми. С осколками в теле мы в ноябре
1944 года были призваны на военную службу в
ряды Советской армии. Мне посчастливилось
служить с моими друзьями в шестой стрелко$
вой роте пятого учебного полка, дислоциро$
вавшегося тогда под Тамбовом, где из нас го$
товили военных специалистов на фронт. Вот их
имена: Коля Посошников, мой лучший друг, те$
перь уже покойный, Иван Галкин, Андрей Мол$
чанов, Михаил Скоморохов, Матвей Поползу$
нов, Михаил Мякотин, Виктор Троицкий, Вячес$
лав Чувардинский, Карл Митин, Василий Ерма$
ков.

С Васей Ермаковым мы были ранены и кон$
тужены противопехотной немецкой миной С$8
под селом Брянцево в октябре 1944 года. При
этом погиб наш замечательный командир$
фронтовик, старший лейтенант Жуков, уроже$
нец Новосиля.

О том, что у меня остался осколок мины в те$
ле, я узнал только после демобилизации в мае
1951 года, будучи уже студентом Орловского
пединститута. Мы тогда проходили рентгено$
скопию. От врачей стало известно, что у меня в
миллиметре от шейного позвонка "прижился"
четырёхсантиметровый железный осколок.
Врачи не рекомендуют его удалять, так как это
опасно для жизни... Когда погода меняется,
шея болит. Боль напоминает мне о далёких го$
дах войны и о погибших моих юных товарищах. 

А. ИЗОТОВ.

Капитан запаса. 

п. Добрый.

Лето 1943 года. Орловско4Курская дуга. Фашистам нанесён

сокрушительный удар. Их полчища под напором советских войск

откатываются на запад, но враг ещё цепко удерживается в каждом

населённом пункте, в каждом укрепрайоне. Отступая, фашисты сжигают

всё дотла, не оставляя ничего живого. Линии обороны — поля, леса, луга,

дороги заминированы коварными сюрпризами (мины, снаряды,

"растяжки"), поджидавшими человека на каждом шагу и несущими

мгновенную смерть.

Август — сентябрь 1943 года. Долгожданная свобода на орловской земле.

Наступили мирные дни и для жителей Дмитровского района, где я родился

и жил. Сожжены и разрушены все постройки. Люди живут в землянках 

и погребах. Голод и холод оставили фашисты нашему народу. 

Но израненная, освобождённая земля должна была дать людям жизнь,

накормить их. Её надо было срочно очистить от смертоносных

боеприпасов. Эту трудную и опасную работу предстояло выполнить нам,

подросткам, которым тогда ещё не исполнилось и семнадцати лет.

Она — солдатская вдова, 

На фронте не была. 

Седела рано голова —

С войны его ждала.

Ждала конца большой войны 

И от него вестей, 

Стучались в сердце ночью сны 

С прифронтовых полей.

Его не видела наград —

Их знала смерть одна. 

Гордилась: муж ее — солдат, 

Она — его жена.

Но вот к ней в дом пришла беда, 

Как смерчем пронеслась, 

Погасла яркая звезда 

И больше не зажглась.

СОЛДАТСКАЯ ВДОВА
НИКОЛАЙ САПРЫКИН
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